

Dates historiques principales	Principaux Acteurs Historiques	Faits, Actes + Evénements historiques	Lieux de batailles et Situations	Causes des Faits ou Résultats	Sources historiques et observations générales sur les faits
640-649 Damas - Egypte Décision, préparation et invasion de l'Ifrigiya.	Calife : Omar ibn al-Khattab, mort 644 Amr b. al-Ass 661-64 + Héraclius Byzance Empereur : 641	Conquête de l'Egypte byzantine par les Arabes avec 5000 hommes !	Batailles d'Alexandrie Egypte 641 et 649	Refluxes des Égyptiens en Cyrénaïque et en Tripolitaine en Libye	Les royaumes berbères, profitant des défaites byzantines en Egypte renforcent et agrandissent leurs royaumes en Numidie face Carthage de plus en plus isolée !
649-679 Conquêtes de la Libye et Sud de la Tunisie.	Calife Mouāwīya 1 ^{er} + Oqba b.Nafāa : 670 +Abdelmuhajir-Dinar, de 674 à 681.	Prise de la Libye et du Sud de la Tunisie par Oqba b.Nafāa	Prise arabe de Kairouan aux Byzantins.	Fondation arabe de Kairouan en Tunisie.	Refluxes des Archs et Tribus Zénètes de Béni-Ifri de Libye et de Tunisie vers les Aurès.
682 2 ^{me} Nomination d'Oqba chef arabe en Ifriqiya et Préparation de son incursion en Algérie et Maroc	Axel-Koceïla roi des Aurès à Tlemcen + Calife : Yazid 1 ^{er} + Oqba b-Nafāa âgé de 60 ans est nommé pour la 2 ^{ème} fois : nouveau gouverneur d'Afrique de 682 à 683.	Nommé à Damas gouverneur d'Afrique en juin 682, Oqba arrive en Egypte en Sept.682. Il arrive à Tripoli en Nov.682. Oqba passe à Kairouan en Déc.682. En Janv.683, il y prépare le raid pour l'Algérie.	Koceïla informé par ses espions, prépare son embuscade et surprend Oqba et extermine toute sa troupe à Thouda à 15 km de Biskra en fev.683.	<u>Aucune traversée par Oqba, ni de l'Algérie, ni du Maroc et aucune arrivée sur les bords de l'Atlantique!</u>	Contrairement aux écrits et thèses apocryphes et tardives arabes, aucune trace historique d'Oqba au-delà de Thouda !
Fev.683 Mort d'Oqba aux Aurès, tué avec toute sa troupe par Axel-Koceïla.	Oqba b.Naffāa Axel-Koceïla + Calife Omeiyade Marwane 1 ^{er}	Mort d'Oqba à Thouda en Fév 683. Une autre étude le donne : parti le 27 Nov. 682 de Tripoli et mort le 12 janv. 683 à Thouda.	Thouda Biskra Sud des Aurès	Prise de Kairouan par Axel-Koceïla	Prise de Kairouan par Axel-Koceïla et Refoulement des Arabes en Tripolitaine.
688 1 ^{ère} et seule défaite de Berbères des Aurès face Arabes. Morts suspects du chef arabe Qais et berbère Koceïla.	Axel - Koceïla + Zuhayr Qais+ Calife Omeiyade Abdelamlk-685-705	Mort d'Axel-Koceïla Et Mort de Zuhayr Qais	Bataille d'Axel / vs / Qais à Mammès actuelle Timgad ? Lieu de bataille et mort non confirmés	Reprise de Kairouan par les Arabes de Zuhayr Qais	Sources incertaines et contradictoires sur la nature et le lieu de la mort d'Axel + Silence douteux des sources arabes sur mort de Zuhayr leur chef, même période et même lieu qu'Axel ?
692 Carthage : Lutttes Arabes vs Byzantins	Hassan b. Noûmane + Calife Omeiyade Abdelamlk-685-705.	Arrivée d'Hassan b. Noûmane à Kairouan.	Gafsa, Kairouan à Carthage.	Batailles contre les Byzantins.	Alliances opportunistes d'intérêts occasionnels entre Berbères tunisiens et Byzantins contre les soldats arabes autour de Carthage.
Déb. 698 Hassan-Noûmane Prépare et mobilise une armée, de 40000 soldats ! Contre les Aurès et Carthage.	Hassan b. Noûmane	Prise de Carthage par Hassan b. Noûmane	Carthage	≈40 000 soldats arabes	Plusieurs sources confirment ce chiffre de 40 000. Wikipédia cite ensuite celui de 140 000 soldats qui vont tenter de prendre leur revanche, 4 ans après Meskiana, qui verra la mort de Hassan b.Noûman à O. El Arab - Babar en 702.
Mai 698 Sévères défaites arabes à Meskiana et Oued-Nini Aurès	Dyhia -Kahina + Hassan b. Noûmane	Défaite d'Hassan ben-Noûmane, face aux fils de la Kahina et Tarek-u-Ziad.	Meskiana aux Aurès. Fuite des survivants arabes poursuivis, vers Oued-Nini et Gabès...	≈ 40 000 soldats arabes à Meskiana, beaucoup moins par la suite, à Nini et Gabès	Source : Benkhaldoun + Historiens +Wikipédia + Recherches personnelles. Cf. Nouvelle défaite arabe sur leur fuite à Gabès, après celle infligée à Meskiana...
Juil. 698 Défaite des fuyards arabes par les troupes berbères de la Kahina à Gabès, Sud Tunisie.	La Kahina + ses 2 fils + Tarek-u-Ziad+ Hassan ibn Noûmane + Calife Abdelmalek + Empereur byzantin Léontios : 695 à 698.	Reprise de Carthage par les Byzantins, après que ces derniers eurent été informés de la sévère défaite arabe à Meskiana, deux mois plutôt.	Carthage et environs Nord de Tunisie.	≈ Sur 40 000 soldats arabes : 5 000 restent à Carthage. Restent 35000, 25000 sont tués à Meskiana. 10000 sont défaits à Gabès, par les Aurassiens en Oct.698.	Sources byzantines citées : par Yves Modéran. D'autres sources de Wikipédia, citent la 2ème défaite arabe d'Hassan affaibli, devant les mêmes Berbères conduits par Tarek, au moment de sa fuite de Meskiana vers Gabès : https://fr.wikipedia.org/wiki/Dihya
702 Mobilisation inédite d'une armée de 140000 soldats arabes par Hassan-Noûmane. Et ultime défaite arabe au défilé d'Oued El-arab à Babar, infligée par les troupes de la Kahina, renforcées par les Rifains !	Dyhia -Kahina + Hassan b. Noûmane + Calife Omeiyade Abdelamlk-685-705 Et le comte berbère Julien du Rif, qui a envoyé des renforts à la Kahina aux Aurès.	Défaite finale des Arabes et mort d'Hassan b. Noûmane à Babar face aux Aurassiens et les renforts du Maroc. 702 : La Kahina se convertit à l'Islam et convertit ensuite volontairement son peuple ! La Berbérie, "en Dar Essilm, protégée" ? des Arabes ?...	Bataille de Babar, Oued-el-Arab + Djehfa au Sud de Khenchela : 20 000 Berbères des Aurès et du Rif du Maroc Contre « 140 000 soldats arabes » : Source Wikipédia. Défaite arabe totale !	Dernière bataille entre les Arabes, les Berbères et la Kahina ! Cf. Pacte d'islamisation pacifique de la Berbérie qui suit.	Bataille finale d'Oued-el-Arab : L'an 702: « Le nom de l'ancien fleuve Ighzer Amella prend alors celui de Oued-el-Arab, en raison du sang arabe qui y a coulé, à cette bataille de l'an 702 » ...! Source : Mémoire locale, rapportée par le Maire de Khenchela M. Boutarfi, sur les lieux de cette bataille, au Wali M.Mâameri et au ministre de l'Intérieur, en visite à Babar en 1984.👁️
703 La Kahina se convertit à l'Islam. Pacte d'amitié et d'alliance entre la Kahina et le Calife	Tibère III Apsimar + Kahina + Moussa + Calife Omeiyade Abdelmalek : 685-705.	Nomination d'un nouveau chef arabe Moussa-b-Noussair en Janv. 703. Reprise en juin de Carthage par les Arabes, aidés par les Berbères de La Kahina, en alliance depuis Déc. 702.	Carthage et environs du Nord de la Tunisie.	Impossible victoire arabe et impossible paix berbère : d'où PACTE !	Pacte berbéro- arabe inédit et unique entre La Kahina et le calife omeiyade de Damas. Moussa Noussair, est confiné à Kairouan en début 703 par l'accord Kahina-Calife Abdelmalek.
703-704 Début islamisation volontaire et pacifique par la Kahina de la Berbérie	Dyhia - Kahina + ses fils Ifran et Yezdia + Tarek u Ziad.	703 : Kahina islamise le pays ! 704 : Mort naturelle de la Kahina à l'âge de 127 ans, suivant Ibn-Khaldoun !	Baghaï et Khenchela.	Début de l'islamisation de la Berbérie.	Cantonnement des soldats Arabes à Kairouan conformément au pacte paraphé entre Kahina et le Calife Abdelmalek. Kahina âgée de 127 ans : (Ibn-Khaldoun)
705-710 Après la mort naturelle de la Kahina, profonds bouleversements en Berbérie ! Exodes massifs des Berbères d'Est en Ouest au Rif.	Tarek u Ziad + Fils de la Kahina : Ifran et Yezdia + Calife Omeiyade Abdelwalid 1 ^{er} 705-715	Gouvernorats : de Tanger par Tarek ; Melilla et Ceuta par les fils de la Kahina. Finalisation de l'islamisation du Maroc + Préparation de l'armée berbère de 12000 soldats pour la traversée vers l'Espagne !	Rif et Essaouira-Moroc : Construction de bateaux pour la traversée vers l'Espagne avec l'aide du comte berbère Julien des provinces byzantines.	Après la mort de la Kahina, Tarek et les 2 fils de la Kahina, transfèrent leurs soldats vers le Rif du Maroc, que leur a cédé Julien.	Après la mort de la Kahina, sous la pression des Arabes restés à Kairouan ; Déplacements massifs des populations des Zénètes de Libye et de Tunisie vers le Maroc et l'Algérie, chassés par les Arabes de leurs régions. Réorganisation des Aurès et de tout l'Est Algérien, suite à la succession de la Kahina.
711-712 Conquête de la péninsule ibérique par les seuls berbères de Tarek. Et appel d'air qui, dangereusement, vide le Maghreb face aux Arabes !	Tarek u Ziad + Fils de la Kahina : Ifran et Yezdia + Et le comte berbère Julien du Rif + Calife Omeiyade Abdelwalid 1 ^{er}	Franchissement du détroit de Gibraltar par Tarek-u-Ziad avec l'aide du comte berbère Julien d'Algeris Les fils de la Kahina sont gouverneurs au Rif et à Tanger Nord du Maroc.	12000 soldats berbères et 27 imams arabes pour les prières. Victoire des Berbères. Les Visigoths affluent, vers la France et se réorganisent... Les trésors s'accroissent !	Les trésors ibériques et contre-offensives des Wisigoths attirent et vident de ses défenses l'Algérie et le Maroc face aux Arabes qui les envahissent pour la 1 ^{ère} fois, en 712	Renforts des Berbères du Maroc et d'Algérie en Espagne mouvements de populations massifs des populations Zénètes d'Est en ouest vers l'Espagne. Moussa Ibn-Noussair en profite pour envahir l'Algérie et le Maroc, qu'il pille sur son chemin vers l'Espagne.
713-720 La jalousie du nouveau calife piège le naïf Tarek, parti demander justice ! Chargé de trésors, dont la fameuse table de Tolède. Tarek y mourra en Prison !	Tarek u Ziad + Fils de la Kahina + Ifran et Yezdia + Moussa b. Noussair + Calife Omeiyade Sulaiman en 715.	Invitation en 715 de Tarek-u-Ziad et Moussa Ibn-Noussair à Damas par le Calife Omeiyade Sulaiman. L'invitation au sacre du calife est transformée, en jugement et mort de Tarek en prison, en l'an 720, à Damas.	Lieux Tolède + Espagne Damas ; Palais omeiyade. Tarek a cédé par son gouvernorat du Portugal et d'Espagne aux fils de Moussa en 713. Naïveté ou dévotion ?	Départ en 715 de Tarek vers Damas chargé de trésors. Mort en 720 en prison à Damas. Cf. Pièce théâtre : 1979 du Syrien Duraïd Laham.	Les 27 imams arabes introduits dans l'armée berbère, dès à 710 à Tanger, avaient réussi en 712 à persuader Tarek-u-Ziad, devenu soumis à l'Islam, de se mettre sous les ordres de leur chef arabe Moussa-Ibn-Noussair et de lui livrer les trésors qu'il avait acquis par ses victoires ! Naïveté ou dévotion de Tarek ?